



INFORME SOBRE BUENAS PRÁCTICAS ASOCIATIVAS EN LA COMARCA DE LA MANCHUELA CONQUENSE:

Asociación para la Conservación de los
Ecosistemas de La Manchuela (ACEM)

A2

GIR Análisis e Investigación Psicosocial

Universidad de Valladolid



VICEPRESIDENCIA
TERCERA DEL GOBIERNO
MINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA
Y EL RETO DEMOGRÁFICO



Plan de Recuperación,
Transformación
y Resiliencia



Financiado por
la Unión Europea
NextGenerationEU



INFORME ASOCIACIONES: COMARCA DE LA MANCHUELA CONQUENSE

ESTE PROYECTO CUENTA CON EL APOYO DE LA FUNDACIÓN BIODIVERSIDAD DEL MINISTERIO PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y EL RETO DEMOGRÁFICO (MITECO) EN EL MARCO DEL PLAN DE RECUPERACIÓN, TRANSFORMACIÓN Y RESILIENCIA (PRTR), FINANCIADO POR LA UNIÓN EUROPEA – NEXTGENERATIONEU.

**Grupo Análisis e Investigación Psicosocial
Universidad de Valladolid
Equipo de investigación:**

Teodoro Álvarez Cordón
Alba Carrasco Cruz
Clara González Sanguino
Ali Askarieh
Malena Carmen Aparicio
Xesús Lage Picos
Myriam de la Iglesia Gutiérrez
Hernando Villamizar Calderín
María José Fernández Nieto
Asur Fuente Barrera
Beatriz Izquierdo Ramírez
María Elena Nogueira Joaquín
Elvira Sanz Tolosana

Fátima Cruz Souza (Coord.)



PROTECCIÓN DEL MEDIOAMBIENTE RURAL

Breve historia

ACEM (Asociación para la Conservación de los Ecosistemas de La Manchuela) se define como un colectivo autogestionado, plural y horizontal, con una fuerte ética ecofeminista, que promueve la justicia social y la protección del mundo rural. Se creó como grupo local dentro de la federación Ecologistas en Acción, impulsado por la necesidad de un enfoque ecológico y social en la comarca. Desde 2008 han luchado por recuperar los niveles piezométricos y caudales ecológicos del acuífero de la Mancha Oriental y del río Júcar.

Página web: <https://ecologistasmanchuela.org/otros>

Objetivos

- Fomentar un cambio social mediante el aprendizaje, la concienciación y la formación.
- Crear red de apoyo y acción con gente afín.
- Conservar y restaurar el patrimonio natural y su biodiversidad, entendiendo al ser humano y sus relaciones sociales como parte de los ecosistemas.

Perfil sociodemográfico de las personas asociadas

No existen datos públicos específicos sobre el perfil sociodemográfico de quienes participan en ACEM (Ecologistas en Acción de La Manchuela). La propia asociación no publica, al menos en línea, una encuesta o estadística sobre edad, género, nivel de estudios, ocupación, ingresos, etc.

Descripción de la BP

Ecologistas en Acción de La Manchuela (ACEM) pone en práctica una amplia gama de acciones y buenas prácticas que combinan la protesta, la denuncia, la sensibilización y la colaboración comunitaria.

Principales ejes de trabajo:

1. Denuncias y protestas simbólicas de defensa del territorio

Protestas visuales: en marzo de 2021 rompieron botijos frente a una finca de regadío intensivo y una macrogranja para visibilizar el agotamiento y contaminación del agua.

Movilizaciones públicas: concentraciones en Fuentealbilla, Cenizate y frente a la Delegación provincial contra plantas de biogás y macrogranjas, con asistencia de más de 200 personas.

En 2013, organizó marchas y manifestaciones para abrir caminos públicos en la Reserva Natural de las Hoces del Cabriel, denunciando el cierre ilegal de accesos y la privatización de espacios naturales.

Recurrentes movilizaciones con lema "Sí al acceso público... No al coto privado", con denuncias ante las autoridades competentes.

2. Defensa de ríos y cauces

Desde 2008 han luchado por recuperar los niveles piezométricos y caudales ecológicos del acuífero de la Mancha Oriental y del río Júcar.

Presentaron alegaciones en 2014 y recursos posteriores (2022–2023) al Plan Hidrológico del Júcar por subestimar los caudales mínimos necesarios para mantener la biodiversidad.

También alertaron sobre intervenciones sin permiso en el río Sanmartín, exigieron sanciones y medidas de restauración.

3. Denuncias administrativas y oposición a macrogranjas y ganadería industrial

Desde al menos 2018, organizan marchas con burros (ya van XI ediciones) para denunciar el impacto de macrogranjas en la Manchuela.

Presentaron alegaciones en 2022 contra proyectos en Huete, alertando de contaminación por purines y sobreexplotación del agua.

Recurso legal ante falta de información: llevaron al Ayuntamiento de Madrigueras al Consejo de Transparencia por no cumplir con la normativa sobre macrogranjas.

Peticiones de información medioambiental: solicitaron planes de gestión de purines y datos sobre residuos y digestatos de una planta de biogás, evidenciando diferencias de gestión entre Albacete y Cuenca.

4. Protección de la fauna y biodiversidad

En 2021, solicitaron la retirada de vallado cinegético en Carcelén, por afectar a especies protegidas como grandes rapaces y mamíferos silvestres.

En 2016, también denunciaron irregularidades en la circulación de “vehículos de alto impacto” (quads, motos) en zonas naturales, y exigieron mayor vigilancia.

5. Educación ambiental y sensibilización

En 2019 presentaron unidades didácticas sobre el agua y dieron charlas en pueblos de la comarca, enfocadas a agricultores y ganaderos sobre el uso sostenible del agua, financiadas por la Junta de Comunidades.

Vídeos divulgativos (Día del Agua 2021): mostraron cómo actividades agrícolas y ganaderas impactan el acuífero en la zona, usando formatos de comunicación visual.

Perspectiva de género

Ecologistas en Acción, incluido su grupo local ACEM, integra la perspectiva de género mediante el paradigma ecofeminista, que reconocen desde sus estatutos y prácticas cotidianas. Esto implica no solo un enfoque igualitario, sino una reflexión crítica sobre las estructuras que vinculan la opresión de las mujeres con la degradación de la naturaleza.

Enfoque ecofeminista institucional

ACEM se define explícitamente como un colectivo con ética ecofeminista, que da valor a los cuidados, el apoyo mutuo, la autogestión y la horizontalidad.

A nivel estatal, Ecologistas en Acción posee un Área de Ecofeminismo que organiza jornadas, reflexiones y materiales sobre extractivismo, cuidados y género.

Qué necesidad resuelve

Necesidades ambientales:

- Protección y conservación del agua:

ACEM lucha contra la sobreexplotación y contaminación del acuífero de La Manchuela, en especial frente a macrogranjas y regadíos intensivos que amenazan la calidad y disponibilidad del agua.

- Preservación de la biodiversidad y hábitats naturales:

Denuncian la destrucción de espacios naturales y ecosistemas, como los ríos y zonas protegidas (Hoces del Cabriel), frenando proyectos que ponen en riesgo la fauna y flora autóctona.

- Control de actividades extractivas y contaminantes:

Vigilan y denuncian impactos derivados de la agroindustria, plantas de biogás, gestión inadecuada de purines y residuos agrícolas.

Necesidades sociales y comunitarias:

- Defensa del territorio rural y modos de vida tradicionales:

ACEM apoya a pequeños agricultores y ganaderos comprometidos con la agroecología frente a las presiones de la industrialización agroalimentaria.

- Acceso público y uso responsable del territorio:

Exigen la apertura de caminos públicos y la transparencia en la gestión municipal relacionada con el medio ambiente y el espacio público.

- Sensibilización y educación ambiental:

Atienden la necesidad de informar y formar a la población local —especialmente agricultores, ganaderos y jóvenes— sobre sostenibilidad, recursos hídricos y prácticas eco amigables.

Dificultades encontradas

ACEM es una organización ecologista sin ánimo de lucro que depende en gran medida del voluntariado y de recursos limitados. Esta dependencia puede restringir su capacidad para llevar a cabo investigaciones exhaustivas, realizar campañas de sensibilización a gran escala y mantener una presencia constante en todas las áreas de su ámbito de actuación.

También se aprecia una dificultad para retener y motivar a sus socios/voluntarios. La implicación a largo plazo suele ser complicada, con rotación frecuente de miembros activos.

También se observa falta de personal técnico o administrativo, lo que limita la capacidad para gestionar trámites, subvenciones o campañas complejas.

Claves del éxito

Una de sus claves de éxito es su perspectiva ecofeminista y de cuidados como eje fundamental de su trabajo. No solo cuidan del medio ambiente, sino que también se cuidan entre sí. Es decir, incorporan una ética del cuidado en todo lo que hacen, desde cómo se organizan las reuniones hasta el tipo de actividades que priorizan.

Contacto de la entidad:

Casas Ibáñez: +34 686 680 767

Alatoz: +34 630 944 672

Casas Ibáñez: xipa@eresmas.com

Alatoz: pasgala@eresmas.com

